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PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DO 2 

BAIXO RIO GRANDE – GD8 3 

Ata da 5ª reunião ordinária, realizada em 14 de outubro de 2015. 4 

 5 

Em 14 de outubro de 2015, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica 6 

dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8, no CIAP - Centro Integrado de 7 

Atendimento ao Produtor Rural localizado na Rua Antonio Rodrigues de Souza, nº 8 

333, bairro Alto Boa Vista na Sede do Sindicato Rural em Frutal/MG. 9 

Compareceram os seguintes conselheiros titulares e suplentes: Representantes do 10 

poder público estadual: Dárcio Pereira de Sousa Ramos (SEMAD - Secretaria de 11 

Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável), Rony Adolfo Hein 12 

(IMA-Instituto Mineiro de Agropecuária), Hideraldo Buch (Superintendência 13 

Regional de Saúde de Uberaba), Willy Gustavo de La P. Mesones (SEAPA - 14 

Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento), Marco Aurélio 15 

Epaminondas França (HIDROEX - Fundação Centro Internacional de Educação, 16 

Capacitação, e Pesquisa Aplicada em Águas); Representantes do poder público 17 

municipal: José de Souza e Silva Neto (Prefeitura Municipal de Frutal), Rodrigo 18 

Cardoso de Assis Ferreira (Prefeitura Municipal de Frutal), Marco Túlio Machado 19 

Borges Parta (Prefeitura Municipal de Uberaba), Maurício Marques Scalon 20 

(Prefeitura Municipal de Sacramento); Representantes dos usuários de recursos 21 

hídricos: Adalberto de Azeredo Rodrigues (Furnas - Furnas Centrais Elétricas S.A), 22 

Ivone Aparecida Borges (CODAU- Centro Operacional de Desenvolvimento e 23 

Saneamento de Uberaba), Oscar Alexander Compagno Eichel (CANACAMPO - 24 

Associação dos Fornecedores de Cana de Região de Campo florido), Alline de 25 

Almeida Custódio (Instituto Agronelli), Francielle Oliveira Silva (Vale Fertilizantes), 26 

Romeu Borges de Araújo Júnior ( Sindicato Rural de Uberaba), Matheus Bellini 27 

Tacio (Usina Delta); Representantes de entidades da sociedade civil: Márcio 28 

Alamarque da silva (ABES - Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e 29 

Ambiental), Ricardo Urias de Souza (Associação para Preservação da Natureza – 30 

Grupo Ecológico Geração Verde). E demais participantes: Dênio Drummond 31 

Procópio (CEMIG - Companhia Energética de Minas Gerais), Jéssica Caroline Lima 32 

Santos (Secretária Administrativa do CBH dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio 33 

Grande), Liana Aparecida Marzinotto da Silva (Assessora de Comunicação CBH 34 

dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande) Priscylla Costa Ripposati (Técnica 35 

Ambiental do CBH dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande), Thiago Borges 36 

Estevão (Prefeitura Municipal de  37 

Sacramento). Assuntos em Pauta: 1) ABERTURA COM VERIFICAÇÃO DE 38 

PRESENÇA E QUORUM. Verificado o quorum, o presidente do CBH GD-8 Hideraldo 39 

Buch abriu a 5ª reunião ordinária do Plenário do CBH dos Afluentes Mineiros do 40 



 

 

Baixo Rio Grande e falou sobre a mudança do horário da reunião devido ao 41 

convite realizado pelo conselheiro Francisco de Macedo Fraietta, a todos os 42 

integrantes do comitê para participarem do lançamento do Programa Cultivando 43 

Água Boa em Frutal/MG no dia 14 de outubro de 2105 no período matutino. O Sr. 44 

Hideraldo Buch mencionou a volta da conselheira Francielle Oliveira Silva pela 45 

entidade Vale Fertilizantes. O conselheiro Hideraldo Buch colocou em votação na 46 

plenária as ausências justificadas: Rony Adolfo (Instituto Mineiro de Agropecuária) 47 

- Aprovado. Renato Jácomo Manzan (EPAMIG - Empresa de Pesquisa 48 

Agropecuária de Minas Gerais) – Aprovado. Hélio Evaldo da Silva (EPAMIG - 49 

Empresa de Pesquisa Agropecuária de Minas Gerais) – Aprovado.  Sônia de Souza 50 

Lima (IGAM - Instituto Mineiro de Gestão das Águas) – Aprovado. Joaquim Leonel 51 

da Silva (ARMA - Associação Regional de Meio Ambiente) – Não Aprovado. 52 

Leonardo campos de Assis (Instituto Agronelli) – Aprovado. Marizélia Gomes 53 

Costa (Instituto Agronelli) – Aprovado. Vera Lúcia Abdala (IFTM - Instituto Federal 54 

do Triângulo Mineiro) – Aprovado. Renato Farias do Valle Junior (IFTM - Instituto 55 

Federal do Triângulo Mineiro) – Aprovado. O conselheiro Maurício Marques 56 

Scalon mencionou sua indignação sobre as justificativas apresentadas. O 57 

conselheiro Adalberto de Azeredo Rodrigues também comentou sobre as 58 

justificativas apresentadas e ressaltou que a aprovação do calendário das reuniões 59 

ordinárias é feito com bastante antecedência, assim todos devem passar pelo 60 

mesmo critério e ser mais rígido. O Sr. Hideraldo Buch comentou em fazer uma 61 

deliberação normativa para o CBH GD8 com critérios específicos para aceitar 62 

justificativas de ausências. 2) LEITURA DO EXPEDIENTE E INFORMES FNCBH E 63 

FMCBH. O Sr. Hideraldo Buch informou sobre o processo de eleição da diretoria 64 

do comitê, explicou que na próxima reunião, dia 8 de dezembro de 2015, será 65 

realizada a eleição da diretoria do comitê, avisou a todos sobre o processo, para 66 

quem tiver interesse em se inscrever e formar chapa com quatro conselheiros. 67 

Explicou que é preciso formar uma comissão eleitoral com um representante de 68 

cada segmento (Estadual, Municipal, Usuários e Sociedade civil). O conselheiro 69 

Marco Túlio Machado Borges Parta, vice presidente do CBH GD8, informou a 70 

formação da chapa Nº 1 dos candidatos a diretoria do comitê, que ficou da 71 

seguinte  forma, o conselheiro Marco Túlio Machado Borges Prata representando 72 

o Poder Público Municipal como presidente, o conselheiro Hideraldo Buch 73 

representando o Poder Público Estadual como vice-presidente, a conselheira 74 

Ivone Aparecida Borges, representando os Usuários como secretária executiva e a 75 

conselheira Nayara Xavier Lavagnoli representando a Sociedade Civil como 76 

secretária Executiva Adjunta. O Sr. Hideraldo Buch falou sobre Deliberação 77 

Normativa, para participar da comissão eleitoral que será responsável pelo 78 

processo de eleição, que depende de uma reunião entre a comissão e perguntou a 79 

todos os conselheiros quem teria interesse em se candidatar. Assim o Sr. 80 



 

 

Hideraldo Buch formou a comissão eleitoral sendo composta pelo conselheiro 81 

Renato Jácomo Manzan, representando a entidade EPAMIG, do poder público 82 

estadual o conselheiro Maurício Marques Scalon, representando a entidade 83 

Prefeitura Municipal de Sacramento do poder público municipal, do João 84 

Henrique, representado a entidade Sindicato dos Produtores Rurais de Uberaba, 85 

do usuário e o conselheiro Ricardo Urias de Souza, representando a entidade 86 

Gereção Verde, da sociedade civil. O conselheiro Marco Aurélio Epaminondas 87 

França fez uma colocação sobre a falta de ética e profissionalismo por parte da 88 

coordenação do HIDROEX que esta à muito tempo representando a entidade e 89 

será substituído, disse que não foi avisado ficou sabendo através de terceiros 90 

sobre a substituição. Falou sobre seu esforço em colocar a HIDROEX como 91 

entidade integrante do comitê.  O conselheiro José de Souza e Silva Neto 92 

comentou em ceder lugar ao conselheiro Marco Aurélio Epaminondas para a 93 

suplência, representando a Prefeitura Municipal de Frutal. O Sr. Hideraldo Buch 94 

informou e mostrou a todos os conselheiros o calendário com as atividades, data e 95 

local para apresentação das chapas a concorrerem à diretoria do CBH GD8 2015-96 

2017. Falou da primeira etapa, o cadastramento de chapa, através do 97 

preenchimento do formulário de cadastramento de chapa, com período de 15 de 98 

outubro a 23 de novembro de 2015 para se inscreverem na sede do comitê. A 99 

segunda é a divulgação do resultado das chapas cadastradas para o processo, será 100 

no dia 24 de novembro de 2015 também na sede do comitê e por fim a eleição e 101 

aprovação na 6ª Reunião Ordinária do GD-8 no dia 8 de dezembro de 2015. O Sr. 102 

Hideraldo Buch falou sobre a DN de nº 51 da comissão eleitoral responsável pelo 103 

processo de eleição da diretoria e DN de nº 52 da aprovação do calendário 104 

apresentado. O Sr. Hideraldo Buch enfatizou  que dia 23 de novembro de 2015 é o 105 

ultimo dia pra protocolar as chapas candidatadas e em seguida será realizada as 106 

análises. O Sr. Hideraldo Buch ressaltou a importância em divulgar o calendário do 107 

processo eleitoral no site do comitê. A conselheira Ivone Aparecida Borges 108 

comentou sobre a reunião que tiveram no CBH Araguari da comissão eleitoral 109 

sobre dúvidas que não estão presente em regimentos internos e quem faz as 110 

deliberações é a própria comissão, falou sobre a chapa se apresentar e montar o 111 

plano de trabalho. O Sr. Hideraldo Buch falou sobre o Encontro Nacional de 112 

Comitês do Brasil - ENCOB - que ocorreu durante 04 a 09 de outubro de 2015, em 113 

Caldas Novas/GO, comentou da caminhada realizada em prol das águas o qual foi 114 

pedido que todos levassem água da sua bacia. Contou que todos reuniram a água 115 

em um mesmo recipiente para simbolizar as águas de todo o país. Falou ainda que 116 

Minas Gerais apresentou quatro experiências exitosas, inclusive a do CBH Baixo 117 

Rio Grande GD8 o qual o conselheiro Maurício Marques Scalon apresentou na 118 

plenária. O Sr. Hideraldo Buch agradeceu a sua apresentação e participação 119 

efetiva no ENCOB/2015 em nome do comitê e ressaltou o alto número de 120 



 

 

participantes do evento no seminário de gestão das águas. O Sr. Hideraldo Buch 121 

informou ainda que o próximo ENCOB acontecerá na Bahia provavelmente em 122 

Salvador ou Porto Seguro. A conselheira Ivone Aparecida Borges ressaltou o ótimo 123 

material disponibilizado no ENCOB/2015. O conselheiro Maurício Marques Scalon 124 

salientou que achou interessante sobre o evento ter sido sediado em Caldas 125 

Novas/GO, cidade que recebe muitos turistas e joga seus efluentes in natura nos 126 

corpos hídricos. Falou sobre um estande no qual o geólogo explicou sobre o 127 

monitoramento de gestão das águas. O conselheiro Maurício Marques Scalon 128 

comentou ainda que quando terminou sua palestra no ENCOB/2015 falou sobre o 129 

Hot Park um dos maiores parques aquáticos do mundo, outorga para suprir a 130 

demanda de água. Enfatizou a falta de água para população ao privilegiar os hotéis 131 

da cidade. Falou sobre os órgãos governamentais, da necessidade de fazerem sua 132 

parte para que os comitês das bacias hidrográficas possam funcionar. O Sr. 133 

Hideraldo Buch fez um sorteio dos kits do ENCOB/2015. 3) EXAME DA ATA DA 4º 134 

REUNIÃO ORDINÁRIA/2015.– Aprovada. 4) A. ITEM 1: A RECUPERAÇÃO HÍDRICA 135 

NO SOLO – RICARDO URIAS DE SOUZA – GERAÇÃO VERDE. O conselheiro Ricardo 136 

Urias de Souza apresentou sua palestra expositiva, falando da técnica inovadora 137 

para a recuperação, revitalização e perenizarão de nascentes. Explicou que 138 

inicialmente essa técnica foi executada em Sacramento na bacia do Ribeirão Borá, 139 

foi idealizada pelo Sr. Osni Zago antigo conselheiro do GD8 e secretário de Meio 140 

Ambiente de Sacramento. Ressaltou que consiste na construção de bolsões 141 

(barraginhas) para retenção das águas das chuvas, dentro desses bolsões ele 142 

construiu sumidouros para facilitar a infiltração e percolação da água. Esses 143 

sumidouros são furos com diâmetro de 20 centímetros com profundidade variável 144 

e preenchidos com pedra britada ou cascalho. O conselheiro Ricardo Urias de 145 

Souza falou que durante uma temporada de chuva ele dobrou a vazão do Ribeirão 146 

que se prolongou na período da estiagem. Contou que Geração Verde aprimorou a 147 

técnica, onde ao invés de preencher os furos com cascalho, introduzem tubos 148 

porosos (concreto, PVC) e sobre eles adicionam um filtro que pode ser de areia. 149 

Disse que dessa forma caberia mais água dentro do tubo e com a pressão do peso 150 

do bolsão recalca mais rapidamente a água para o solo. B. ITEM 2: PROJETO 151 

BACIAS VIVAS – AMIRALDO TEIXEIRA DOS SANTOS – PREFEITURA MUNICIPAL DE 152 

CAMPINA VERDE. O conselheiro Amiraldo Teixeira dos Santos não compareceu a 153 

reunião. C. ITEM 3: TERCEIRA FEIRA AGRONEGÓCIO DO ABACAXI – JOSÉ DE 154 

SOUZA E SILVA NETO. O conselheiro José de Souza e Silva Neto, secretario de 155 

meio ambiente de Frutal/MG, informou sobre o evento que está organizando, a 3ª 156 

Feira Regional de Agronegócios do Abacaxi em Aparecida de Minas, no dia 20 de 157 

novembro, onde haverá um estande para que os expositores levem seus produtos, 158 

novas teologias, apresentação de palestras como expor sobre fungos que acabam 159 

com o abacaxi, entre outras para orienta-los quanto a produção, comentou 160 



 

 

também em trazer o pessoal do IGAM para mostrar as dificuldades com as 161 

outorgas. O conselheiro José de Souza e Silva Neto convidou à todos para estarem 162 

presentes  e quando tiver o convite e cronograma prontos, irá encaminhar para a 163 

Liana Aparecida Marzinotto da Silva, assessora de comunicação do CBH GD8 para 164 

divulgar a feira de Frutal/MG e enviar a todos os conselheiros. D. ITEM 4: PLANO 165 

DIRETOR DO CBH GD-8 – HIDERALDO BUCH, PRESIDENTE DO CBH GD-8. O Sr. 166 

Hideraldo Buch falou sobre o Plano Diretor do CBH Baixo Rio Grande GD8, que já 167 

encerrou o prazo das empresas se candidatarem para a licitação, e que dez 168 

empresas se candidataram para fazer a calha do rio, as empresas estão em fase de 169 

análise, e o processo está em andamento, se não apresentarem nenhum 170 

empecilho em janeiro de 2016 o plano da bacia começa a ser desenvolvido e o 171 

tempo para finalizar será por volta de um ano e quatro meses. O Sr. Hideraldo 172 

Buch informou também sobre indicar dois conselheiros do comitê, uma do setor 173 

hidrelétrico e uma do setor da irrigação para compor o grupo de trabalho que vai 174 

estar na elaboração do Plano Diretor do CBH Baixo Rio Grande GD8. E. ITEM 5: DN 175 

Nº 50 – TERMO DE PERMISSÃO SEMAD/AMVALE. Assunto: Aprovação da 176 

Entidade Permissionária. O Sr. Hideraldo Buch explicou sobre a aprovação da 177 

Deliberação Normativa de nº 50 do termo de permissão SEMAD/AMVALE sobre o 178 

processo de solicitação da proponente responsável pelos bens móveis 179 

emprestados ao comitê e informou a todos que é a Associação dos Municípios da 180 

Microrregião do Vale do Rio Grande - AMVALE a nova permissionária e listou 181 

todos os bens móveis novos solicitados ao IGAM, ressaltando que os móveis 182 

antigos serão devolvidos devido ao estado precário que se encontram. Aprovada. 183 

5) ASSUNTOS GERAIS.  O conselheiro Marco Túlio Machado Borges Parta falou 184 

sobre o Projeto de lei nº 2.946/2015 que foi para Assembleia Legislativa que trata 185 

da estruturação do Sistema Estadual do Meio Ambiente – SISEMA – e dá outras 186 

providências, esse projeto foi discutido no Conselho Municipal de Meio Ambiente 187 

– COMAM e em uma viagem que fez à Belo Horizonte/MG para falar com o 188 

subsecretário de regularização da Secretaria de Estado de Meio Ambiente, onde a  189 

secretaria do governo de minas está fazendo estruturação a qual volta a 190 

centralizar tudo que já foi descentralizado na questão de licenciamento ambiental 191 

e recursos hídricos, assim pediu que enviasse a todos o projeto de lei para que 192 

possam analisar o texto e pensar em uma manifestação do GD8 ou cada entidade 193 

separadamente procurara agir politicamente com seus deputados. O Sr. Hideraldo 194 

Buch falou que este projeto de lei será discutido na próxima reunião do FMCHB no 195 

dia 9 de dezembro de 2015, mas que se encontra em caráter urgência. Comentou 196 

também que a prerrogativa de decidir qual a função de cada um será do governo 197 

da SEMAD – Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 198 

Sustentável e não da Assembleia Legislativa, está apenas aprovará o projeto de lei 199 

que estrutura o SISEMA. O conselheiro Marco Túlio Machado Borges Parta falou 200 



 

 

ainda sobre um artigo onde relata, que se o órgão ambiental não julgar o processo 201 

em determinado tempo a prerrogativa passa a ser exclusiva da SEMAD assim tira a 202 

autonomia e desestrutura os órgãos, como estão fazendo com os comitês e 203 

ressaltou que algumas medidas devem ser analisadas e apontadas para que não 204 

passe sem o conhecimento dos comitês. 6) ENCERRAMENTO. O presidente 205 

Hideraldo Buch agradeceu a presença de todos, e não havendo outros assuntos a 206 

serem tratados, declarou encerrada a sessão, da qual foi lavrada esta ata. 207 

APROVAÇÃO DA ATA 208 

 209 

 210 

 211 

 212 

Sr. Hideraldo Buch 213 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio 214 

Grande. 215 

 216 

 217 
Sra. Ivone Aparecida Borges 218 

1º Secretária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio 219 

Grande. 220 


